

ОПЫТ ОПРЕДЕЛЕНИЯ НАИБОЛЕЕ НИЗКОЙ ГРАНИЦЫ БЕДНОСТИ

Богдан Богданов*

В статье рассматриваются основные актуальные вопросы, связанные с социальной защитой бедных слоев населения в стране. Имеются в виду наиболее важные факторы, оказывающие осозаемое влияние на процесс обеднения. На основе ежегодно проводимых Национальным статистическим институтом обследований бюджетов домашних хозяйств и осуществленного в апреле 1995 года социологического обследования проделан опыт обосновать методически возможно наиболее низкую границу денежного дохода, необходимого для физического выживания рискованных групп населения. Данные о распределении лиц домашних хозяйств в зависимости от доходов за последние четыре года (1992 - 1995 гг.) указывают, что 20 процентов из них находится в особо тяжелом финансовом состоянии, т. е. это лица, находящиеся на дне подоходного распределения. Текущие доходы этих лиц оказываются недостаточными, чтобы удовлетворить основные потребности домашних хозяйств, членами которых являются эти лица. Это вынуждает их ограничить свое потребление, искать и использовать других источников доходов, как например наличных резервов, сбережений, займов и пособий. При формировании общего бюджета домашних хозяйств, имеющих финансовые проблемы, приоритет приобретает часть расходов, отдельные позиции которой дают представление о наиболее необходимом для физического выживания их членов. В этом смысле, конкретная стоимость минимального дохода равняется общему расходу в среднем на одно лицо (домашнее хозяйство) определенной группы, находящейся на дне подоходного распределения.

AN ATTEMPT TO DETERMINE THE LOWEST LIMIT OF POVERTY

Bogdan Bogdanov*

A discussion is presented of the basic topical questions associated with the social protection of the poor population strata in this country. Indicated are the most important factors affecting substantially the process of impoverishment. Based on the annual surveys of household budgets conducted by the National Statistical Institute (NSI) and the sociological survey undertaken in April 1995, an attempt is made to substantiate by various methods the lowest limit possible of the money income which is necessary for the physical survival of the population risk strata. Data on the income distribution of the household members during the last 4 years (1992 - 1995) shows that 20% of them are especially hard hit financially, i.e. they are at the bottom of income distribution. The current incomes of these persons prove to be insufficient to cover the basic necessities of their households. This forces them to restrict their consumption, to seek and use another income sources, savings, loans, welfare. In the preparation of the budget of households with financial problems priority acquires the expenditure side where the individual items indicate the necessities for physical survival of their members. In this sense, the concrete size of the minimal income is equal to the general average expenditure per person (household) of a definite group at the bottom of the income distribution.

* Head of Statistics of Household Budgets Division, NSI, 2 P. Volov St., Sofia.